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　全国的に深刻な
　ごみと食品ロス問題

林水産省の調査によると、日本
の年間の食品廃棄物の総量は
約2,775万トン。このうち、まだ食

べられるにも関わらず捨てられている食品、
いわゆる「食品ロス」は621万トンにものぼ
る。これは、飢餓で苦しむ人々に対する世
界の食料援助量の約2倍に相当するとい
われ、食品ロスの削減が今、全国的に大き
な課題となっている。
　神戸市の平成27年度の調査によると、
家庭から出る台所ごみのうち約20%が食
品ロスにあたる。そこで平成28年度には、
食品ロスの削減を目指し、廃棄される手付
かず食品の種類や理由を分析する実態
調査や市民・事業者などが参加するワーク
ショップを実施。フードドライブの有効性が
注目され、昨年モデル実施が行われた。

食品ロスを減らそう
家庭でできる食支援
“フードドライブ”

農
　食品を気軽に持ち寄ってほしいとの考
えから、市民にとってより身近で、普段から
足を運ぶ小売店と協働し、昨年6～10月に
かけてコープこうべ3店舗、ダイエー2店舗
で延べ44日間実施。合計394.8kgの食品
が集まった。食品は、余剰食品の回収と分
配を行うボランティア団体認定NPO法人
フードバンク関西（神戸市）から生活困窮
者に提供された。
　神戸市環境局では、「ごみの削減だけ
でなく、生活困窮者の支援という福祉課
題にも効果のある取り組み。今後も市民の
身近なところに機会を設けていきたい」と
している。

　コープこうべと
　ダイエーでの取り組み

ープこうべとダイエーでは、これ
までも返品された食品やパッケ
ージ破損した品などを寄付す

る取り組みを行なってきた。今回の神戸市
とのフードドライブは、「組合員の方の関心
も高く、食品ロス削減という社会的課題に
取り組みたい（コープこうべ）」「捨てられ
てしまうのは残念。社会全体で食を大切
にする文化を作りたい（ダイエー）」と参加
した。食品の回収は両社で異なる方式を
採用。コープこうべでは、スタッフが直接食
品を受け取り、持って来た人とコミュニケー
ションできる有人方式。一方ダイエーでは、
誰でも気軽に参加しやすいよう、店舗に回
収ボックスを設置する無人方式をとった。
両社の担当者は「暮らしを見直すきっか
けにしていただきたい（コープこうべ）」「定
期的に実施し、食品ごみの削減に寄与で
きれば（ダイエー）」と話す。参加者からは
「また実施してほしい」との声も多く、今後
も実施店舗を増やしていく予定という。

　定期的な開催が有効
　食品ロスのない社会へ

事業者で集まった食品は、フ
ードバンク関西に集められる。
同法人は、個人や企業などか

ら食品を無償で引き取り、支援の必要な
人や施設などにボランティアで無償分配
する事業を15年間行う。昨今広がりつつ
あるフードドライブの取り組みについて代
表の浅葉めぐみさんは「食品ロスは家庭
からの量が一番多いので、家庭から廃
棄される手つかずの食品を減らすことが
重要です。フードドライブは定着するまで
時間はかかります。しかし、定期的に回を
重ねていくことで各家庭の食品庫チェッ
クの回数や買い物時の意識も上がり、余
剰食品を出さなくなっていくはず。フードド
ライブをする必要のない、食品ロスのな
い社会になることが理想です」と話す。

昨年9月のフードドライブで集まった神戸市の提供食品の一部。

コ
各その他台所ごみ 80%

食品ロス 1人  年間12kg 12,000円

全国で注目される施策や課題は、地域で暮らす私たち
にどう影響するのか？身近に起きた出来事やトレンドなど、
幅広い分野のニュースを紹介していきます。ネットでもさ
まざまなニュースを紹介しています。

シティライフNEWS　で検索 校給食の献立を競うコンテス
ト「全国学校給食甲子園」で、
芦屋市立精道小学校が優秀

賞を受賞した。12回目となる今年度は全
国から2025献立の応募があり、４次にも
及ぶ書類審査で選ばれた12献立が決
勝に進出。決勝大会では栄養教諭と調
理員が実際に調理し、審査員が調理過
程と食味を審査した。
　同校では日頃から、県内の食材を給食
に使用し「県産県消」に取り組んでおり、

同コンテストでは福崎町産のもち麦や淡
路島のレモン、小野市の卵や神戸市北区
のレタスなど、兵庫県全域で採れる食材を
余すところなく使った自慢のメニューで勝
負。メニュー開発や調理方法の検討にお
いては、地元レストランのシェフからのアド
バイスも受けて決勝に臨んだ。栄養教諭
の奥瑞恵先生は「優勝は逃したが、手づく
り給食へのこだわりは負けていなかったと
思う。他の受賞者から学んだことも多く、今
後も給食の質をさらに上げたい」と話す。

学

サイバー防犯標語「あひルのおやコ」 ～2月1日から3月18日はサイバーセキュリティ月間～ 

【 あ 】.. .会いに行かない ネットで知り合った人に会いに行かない

【 ひ 】.. .秘密にする パスワードは家の鍵と同じ、秘密にしておこう

【 ル 】.. .ルールを守る みんなで作ってみんなで守ろう！ ネットのルール！

【 の 】.. .載せない 自分や友達の名前・住所・写真をネットに載せない

【 お 】.. .思いやり 誰が見ても笑顔になれる“思いやりのある書き込み”を

【 や 】.. .やっておこう！ フィルタリング フィルタリングはみんなを守る強い味方！ 必ずやっておこう

【 コ 】.. .コミュニケーションを大切に 家族や友達、身近な人と過ごす時間を大切にしよう

協力：兵庫県警察

　今や、大人に限らず子どもでも手軽
に利用しているインターネット。
 そのインターネット上で、安易な書き込
みやアクセスによって子どもが犯罪や
トラブルに巻き込まれるケースが増加
している。
 そこで、子どもたちを守るためにも、イ
ンターネットを使う時の注意点などを親
子で話し合い、我が家のルールを決め
よう。合言葉は「あひルのおやコ」。

芦屋市立精道小学校が
給食甲子園で優秀賞

　大人と子どもが
　一緒に過ごす休日を増やす

府は、来年度（平成30年4月）
から新たな休暇制度「キッズ
ウィーク」の導入を調整して

いる。キッズウィークとは、大人と子どもが
一緒にまとまった休日を過ごす機会を創
出するための取り組み。都道府県や市
町村など、地域ごとに学校の休業日を別
の時期に分散し、子どもが休みの日は大
人も有給休暇を取得して、休日の多様
な活動機会を確保することを目的とした
制度のことだ。全国一律・一斉ではなく、
地域の実情に応じて教育現場や企業
の取り組みなどを踏まえ、地域ごとに多

政

来年度実施は見送るか
神戸阪神間の
キッズウィーク導入

様な方法で自主的に取り組むことを想
定している。
　今後は、省庁と団体による国レベルで
の会議が行われ、意見交換や総合調整
を行う。一方地域では、教育・経済・観光
文化・交通などの関係機関からなる「地
域における休み方協議会（仮称）」を設
置。休業日分散化の実現に向けて話し
合いを進めるとともに、各地域で観光資
源の魅力向上に向けた取り組み状況を
確認し、好事例等を発表していくという。
また国民に対しては、キャッチフレーズや
ロゴマークを作成して商品開発などを行
い、キッズウィーク実現に向け国民的な機
運を高めていきたいとしている。

　神戸市は検討中
　西宮・芦屋は見送る可能性大

戸市では、「子どもが休日にな
っても、親は簡単には休めな
いのでは」、という声も学校関

係者などからは出ており、また、授業時間
の確保という観点から休業日を増やすこ

とは難しく、全校一律で休業日を設定す
ることも、学校現場の混乱を招く恐れが
あると考えている。一方で、来年度以降
どのような形で導入できるか検討中だ。
芦屋市と西宮市では内部での情報共有
はされているものの、具体的な取り組み
は行われておらず、来年度実施は見送る
可能性が高い。

神

学校休業日の分散化イメージ

［例1］ 夏季休業日を短縮し、県民の日と合わせて4連休を創設

［例2］ 夏季休業日を短縮し、土日等と合わせて、例えば秋に新たな長期休業日を創設

※休業日の時期や期間は、地域の実情に応じて設定
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新たな長期休暇

県民の日

これまで夏休みだった期間

出典：キッズウィーク総合推進会議（第1回）資料 サイバー防犯標語「あひルのおやコ」

式会社阪神ステーションネット
は、阪神西宮駅と甲子園駅で
運営する駐輪場で、自転車の

シェアリングサービスを昨年12月に始めた。
同社が管理する電動アシスト付き自転車
を利用でき、同サービスのステーションであ
れば、どこでも乗り捨て可能という。会員登
録や予約、決済などはウェブサイトやアプ
リで行う。1月下旬には阪神尼崎駅と尼崎
センタープール前駅にもステーションを開
設した。料金は15分あたり60円、24時間 
千円が上限で、当面は15分あたり30円の
特別価格で提供する。
　自転車にはGPS機能が搭載された鍵
「スマートロック」を付けており、自転車の

走行データが取得でき、ステーションの新
規開設場所の検討に生かすことで、阪
神沿線がより便利な街となるよう取り組む。
担当者は「今後も阪神沿線で広げてい
きたい。シェアサイクルは関東を中心に大
手コンビニエンスストアでも始めており、利
便性は急速に高まるだろう」と話している。
　登録などはhttps://www.hellocy-
cling.jp/

株

阪神沿線で
自転車シェアリングサービスを開始

戸市は兵庫県立大学の協力
のもと、地理情報システム
（GIS）を活用した「震災伝承

マップ」の作成を開始した。阪神・淡路大
震災に被災した当時の映像や画像など
のデータをGIS上にマッピングして公開す
るというもので、地図上の位置情報を示す
ポイントをクリックすると、その場所に関連
する情報が表示される仕組みだ。
　震災から23年が経ち、震災を経験して
いない若年層が増える中、その記録や記
憶をどう継承していくかが課題となってい
た。行政や市民団体それぞれが保有する
関連記録を地図上にわかりやすく整理す
ることで、後世の人が自ら学べる仕組みを
構築していく狙いだ。1月12日には、同大学

の学生らが震災経験者から話を聞き取り、
サイトに登録するワークショップが開催さ
れた。今後は周辺の自治体や他の大学と
も協力し、マップの整備を進めていくという。
市の担当者は、「マップの作成を通して震
災の記録や記憶を伝承するとともに、災害
への備えやお互いに助け合う気持ちなど、
防災の思いを伝えていきたい」と話す。一
般向けの公開は3月を予定している。

神
神戸市 震災記録をウェブ上に公開

河町にスキー場「峰山高原リ
ゾート ホワイトピーク」が昨年
12月にオープンした。峰山高

原は星空の美しさで知られる観光スポッ
ト。春から秋にかけては賑わいを見せる
が、冬は積雪のため観光客が大幅に減
少。同高原にある町立ホテルは、冬季の
赤字解消を課題としていた。そこで、雪を
生かした事業を行おうと、スキー場をオー
プンさせた。シーズンあたりの目標来場者

数は5万人。オープンからの一週間で約
2,700人が訪れ、目標の約2倍のペースの
来場者があった。スキー場の営業は3月
15日ごろまで。

神
新スキー場がオープン全国で14年ぶり

戸市の課題の一つが、保育園
の待機児童数の増加。保育定
員の拡大に伴い、必要となる保

育人材を確保するため、今年度から、市内
で保育士として就職する新卒者に対し一
時金の支給を始めた。さらに、市は新たに、
保育士や幼稚園教諭として働きたい人と現
場をつなごうと、「幼稚園・保育園等見学バ
スツアー」を開催。現場に足を踏み入れ、園
長らから保育方針などを聞くことができる

機会を設けた。昨年11月から12月に行った
第1回では、のべ43名の参加があり、参加者
からは「求人がある施設をまとめて見学でき
た」と好評だった。来年度もバスツアーの開
催を検討している。

神
神戸市 保育の人材不足解消に見学ツアー

PO法人「こうのとりのゆりかご
in関西」（箕面市）は、望まな
い妊娠により悩みを抱えてい

る人のために、匿名でも電話相談（通話
有料）ができる「こうのとり・にんしん 
SOS」を開設する。同法人は、「こうのとり
のゆりかご（赤ちゃんポスト）」を全国で初
めて開設した慈恵病院（熊本市）の理念
に賛同し、関西にも同様のポスト設置を目
指している。それに先駆けて電話相談を
2月中頃に始める見通し。研修を受けた
助産師や看護師、社会福祉士などの対
人援助経験者が対応に当たる。開始当
初は通常相談（平日10時～16時、土曜日
17時～21時）のみだが、24時間対応す

る、急な体調不良などの緊急相談も準備
中とのこと。
　また、神戸市北区のマナ助産院と連
携して、匿名での対面相談が可能な「面
談型こうのとりのゆりかご」の開設に向け
た準備も進めている。対面相談を受けた
後は、匿名での診察も検討中である。
　開設以降の電話相談の番号は、
050-3033-0705。詳しくは、「こうのとりの
ゆりかご in関西」HPで。

N

思いがけない妊娠の悩み
電話相談の窓口開設

※写真はイメージです。

決勝で提供した献立。もち麦入りご飯＋レモン入り
ふりかけ、根菜ゴロゴロオムレツ＋淡路のトマトソー
ス、もち麦麺のイタリアンソース、レタスのスープ。前
日には給食のメニューとして子どもたちに食べてもら
い、「絶対優勝できる！」と応援された。

同校の栄養教諭・奥 
瑞恵先生（左）と調理
員・浦口 正義さん。

3種類のコー
スがあり、スキ
ーやスノーボ
ード、スノース
クートのほか、
そりでも一部
のコースを滑
走できる。

ツアーの様子。

「震災伝承マップ」の一部分。地図上のアイコンをクリックする
と、震災当時の映像やエピソードなどが出てくる。

新長田火災
2号線状況

農
食品ロス
1人年間 12kg 12,000円）

コ
各その他台所ごみ 80%

平成27年度の組成

（右上）昨年6月にコープこうべ兵庫店で行われたフードド
ライブの様子。今年1月15日～17日には、神戸市内の
35店舗で開催。今後は毎年この時期に、災害備蓄品の
確認も兼ねた日にしてもらいたい、との思いで開催。
（右下）昨年6月にダイエー甲南店で行われたフードドライ
ブの様子。今年1月以降は、兵庫県内の10店舗で、毎月
第3月曜から翌日曜までの7日間開催する。

10%

手つかず
食品 食べ残し

10%

【 家庭系燃えるごみのうち台所ごみの内訳 】

家庭で余っている食品を開催告知された日に持ち寄って地域の福祉団体などに提供し、食支
援を必要とする人々に届ける活動をフードドライブという。社会貢献と同時に食品の無駄な廃
棄を抑制する効果があるとして全国的に広がりつつあり、神戸市も取り組みを始めている。

阪神西宮駅東の駐輪場。
同駅西と甲子園駅ともに、
シェアリングサービスの自
転車は3～4台ずつ設置し
ている。


